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La UAEM en la prensa: 
 
Alumnos de UAEM tomarán clases al aire libre sin edificio de arquitectura 
Por un adeudo de 55 millones de pesos, los edificios de las facultades de Turismo y Arquitectura de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos, no pueden ser entregados por la empresa constructora Grupo 
Desarrollo Morelos, que los tiene en resguardo, por lo que los estudiantes tomarán clases al aire libre. Varios 
edificios de esta casa de estudios de Morelos fueron afectados por el sismo de 2017 por lo que tuvieron que 
desocupar los inmuebles, para su rehabilitación que ya está concluida. El rector de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, aseguró que los edificios que fueron demolidos y se 
volvieron a construir son los de Arquitectura y Turismo, que en un inició se había presupuestado en 392 
millones de pesos; sin embargo, los costos de material tuvieron un incremento de 63 millones de peso 
dejando la obra en 455 millones de pesos, de los cuales, solo se han pagado 400 millones. “Por la cuestión de 
los costos de los materiales, pues se incrementó también al final y quedaron 55 millones pendientes. Entonces 
la empresa dice ‘bueno, yo les entregó el edificio, pero páguenme los 55 millones’ y esa obra la llevó el 
gobierno estatal a través del Ineiem, una institución que se encarga de las obras de parte del gobierno estatal 
de la parte de educación”, detalló.  El edificio fue diseñado por profesores y estudiantes de la propia Facultad 
de Arquitectura que, a nivel internacional, tiene un premio por ser un edificio sustentable, incluyente y 
ambientalista que alberga a casi dos mil estudiantes, más 70 que cursan una maestría y doctorado, además 
de 130 docentes y administrativos. Esta construcción se tiene en 31 mil 600 metros cuadrados que contará 
con dos niveles de estacionamiento con 174 espacios; Sala de rectores, una librería, 21 salones, ocho 
talleres, 19 cubículos, un aula magna, biblioteca, 22 aulas de investigación y sanitarios. En la planta baja del 
edificio uno se encontrarán las oficinas de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), 
áreas de espacio común, la sala de rectores, una librería, 21 salones, ocho talleres, 19 cubículos, un aula 
magna, biblioteca, 22 aulas de investigación y sanitarios. En el segundo nivel, estará un observatorio 
ciudadano, laboratorio de fragmentación, un área del colectivo urbano ambientales, la coordinación de 
maestría, biblioteca especializada, un laboratorio de inflación geográfica, cuatro aulas de posgrados, salas de 
maestros y área de cafetería. En el tercer nivel estarán 22 aulas de investigación, una galería, un centro de 
cómputo con área de servicios, un taller de topografía, taller de tesis, oficina de servicios escolares, sanitarios, 
cinco módulos de escaleras y un centro de copiado. El proyecto aprobado en 2018, incluía el inmobiliario, que 
se encuentra desde hace años en los sótanos de estos edificios, que al ser utilizado pueden estar dañados y 
obsoletos en su programación. “El proyecto no lo aprobaron, incluyendo todo el inmobiliario, o sea que todos 
los jóvenes, que ya logren ingresar a este edificio van a tener todo el mobiliario nuevo, computadoras, qué en 
este momento están en el sótano, tiene dos pisos para el estacionamiento y ahí los tenemos almacenados y 
que sigue corriendo el tiempo, pues hay temor de que se dañen, se dañe este equipo que tenemos nosotros 
ahí”, aseguró el rector Urquiza Beltrán. Para que estos edificios puedan ser entregados por la empresa 
constructora, el gobierno del Estado de Morelos, ya está gestionando con el gobierno Federal, el pago de los 
55 millones de pesos. 
Excélsior, (Raúl Flores), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/por-adeudo-alumnos-de-uaem-tomaran-clases-afuera-de-edificio-de-
arquitectura/1499225 
 
Criminales amenazan a huelguistas de la UAEM 
El Sindicato de Trabajadores Administrativos (STAUAEM) informó del primer incidente ocurrido en la Escuela 
de Estudios Superiores de Axochiapan, en donde un grupo de trabajadores habría sido amenazado el 16 de 
febrero por la mañana. “…donde se presentaron varios individuos en un vehículo automotor portando armas 
largas e intimidaron a nuestros compañeros en el cumplimiento de sus guardias por motivo de la Huelga del 
STAUAEM”, dice el comunicado en el que se exige a la Fiscalía del Estado dar pronta solución, pues 
denunciaron que en el Ministerio Público de Jonacatepec no les aceptaron la denuncia por tratarse de 
“amenazas y no proceden”. Álvarez Velasco dijo lamentar lo ocurrido, ya que la exigencia será garantizar la 
seguridad de toda la comunidad universitaria. Por otra parte, pasadas las primeras 48 horas de huelga en la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), no se han establecido mesas de diálogo entre el 
STAUAEM y las autoridades universitarias, pues el intento de diálogo se ha limitado a la publicación de 
misivas entre ambas partes, mientras los más de 40 mil estudiantes continúan en clases a distancia. Este 
jueves, la universidad emitió un comunicado firmado por el Colegio de Consejeras y Consejeros Universitarios 
Académicos, en éste se pide a ambas partes “a privilegiar el diálogo y el consenso en todo momento, 
priorizando el bien superior que representan las actividades sustantivas de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos en beneficio de la comunidad universitaria y la sociedad morelense”. Mientras tanto, el 
sindicato solicitó establecer fecha para la instalación de mesas de trabajo que lleven a una posible solución, 
por lo que seguirán tomadas las instalaciones. “Hasta el momento continuamos a la espera de que la rectoría 
nos informe cuándo podríamos reanudar las pláticas, hemos manifestado nuestra disposición al diálogo, sin 
embargo, aún no hay respuesta”, dijo César Hidalgo Tinajero, secretario general del sindicato. Cabe recordar 
que la huelga estalló este martes 15 de febrero al medio día en más de 90 unidades académicas debido al 
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rechazo del 3.5 por ciento de incremento salarial propuesto por la universidad, propuesta que calificaron como 
injusta pues en tres años el sindicato ha “condonado” más de 19 millones de pesos en prestaciones. En 
respuesta, la secretaria general de la UAEM, Fabiola Álvarez Velasco, dijo que están a la espera de que el 
Tribunal Estatal de Conciliación y Arbitraje (TeCA) les otorgue como “áreas blancas” las aulas a fin de que los 
y las jóvenes puedan regresar a las actividades presenciales en breve. 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/criminales-amenazan-a-huelguistas-de-la-uaem-7877600.html 
 
Jubilados no recibieron catorcena, queja de STAUAEM 
El Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (STAUAEM) 
solicitó la intervención de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos debido a que el personal jubilado no 
recibió el pago correspondiente a la catorcena cuatro y acusa a la administración central universitaria de “daño 
intencional” a los agremiados al sindicato. En el oficio sin número con fecha 17 de febrero de 2022 y recibido 
el 17 de febrero con el folio 0806 a las 10:00 horas en la oficialía de partes de la Comisión de Derechos 
Humanos de Morelos, César Rodrigo Hidalgo Tinajero, secretario general del STAUAEM, informa que a partir 
de las 12:00 horas del 15 de febrero pasado, inició la huelga por no haber sido satisfecho el pliego de 
peticiones. “Derivado del estallamiento a huelga, es importante destacar que el personal activo ya devengó los 
salarios de la catorcena 04 que comprende el periodo del 02 al 15 de febrero, motivo por el cual los 
trabajadores tienen el derecho a recibir el pago de los mismos en virtud de que les son necesarios para 
subsistir”. Expone Hidalgo Tinajero que el movimiento de huelga involucra al personal activo, por el cual los 
jubilados ya “se encuentran incólumes” de sus derechos como personal en retiro y dentro de esos derechos 
se encuentra el de contar con la percepción económica correspondiente. “El día 16 de febrero del año en 
curso, la patronal UAEM efectuó el pago correspondiente al personal jubilado académico y de confianza, 
excluyendo a nuestros agremiados jubilados, afectándolos sobremanera pues no contaran con el sustento 
necesario para subsanar las necesidades indispensables de su persona, resultando injustificable la acción 
patronal, ya que con esto, las autoridades universitarias les ocasionan un daño intencional, por lo que 
solicitamos la intervención en pro de los derechos humanos del sector que se ha citado anteriormente”, se lee 
en el documento. La tarde de ayer, en el oficio TG/079/2022 con fecha 17 de febrero, la Tesorera general de a 
UAEM, Ana Lilia García Godínez, informa al secretario general del STAUAEM, César Hidalgo que los pagos 
correspondientes a los jubilados y pensionados del sindicato administrativo de la catorcena 4, serán pagados 
por cheque único el próximo martes 22 de febrero. En el oficio no informa los motivos por lo que no se paga 
en tiempo y forma a los trabajadores administrativos jubilados y pensionados, únicamente refiere que los 
cheques serán entregados a los beneficiarios en el Centro Universitario los Belenes. Cabe señalar que en sus 
estatutos, el STAUAEM establece que los jubilados siguen siendo considerados como miembros activos. Sin 
embargo, es una consideración interna del gremio, por lo que el no haber pagado a los jubilados puede 
considerarse como retención ilegal de recursos, lo que puede motivar una denuncia penal, según opinión de 
especialistas del tema consultados por La Unión de Morelos. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/200157-jubilados-no-recibieron-catorcena-queja-de-
stauaem.html 
 
Columna: Serpientes y escaleras - Legislatura en crisis 
Hace unos meses cuando inició la legislatura 55, los diputados dijeron tener un enfoque municipalista y un 
compromiso absoluto con las causas sociales; trabajaremos con una óptica ciudadana, atendiendo las 
necesidades más sensibles de la gente, resolviendo el rezago parlamentario y devolviendo la dignidad al 
congreso. Y parecía que así sería: al recinto llegaron personajes con trayectoria, con experiencia, con 
respaldo social y con ideología. ¿Qué pasó? Apenas tres meses duró el optimismo legislativo, porque en 
cuando se tuvo que negociar el paquete económico 2022 todo se vino abajo. Formalmente las diferencias 
partieron de la orientación que se pretendía dar al dinero público, pero a la vuelta del tiempo ha quedado claro 
que el rompimiento tuvo otros motivos. La no aprobación del presupuesto tiene consecuencias concretas y 
terribles: los municipios, la universidad, el poder judicial y las áreas de salud, seguridad, educación, campo y 
otras más perdieron el incremento económico que estaba proyectado para el 2022. (…) Si los diputados 
hubieran aprobado el paquete económico 2022 hoy la Universidad de Morelos tendría más dinero y mayor 
margen para negociar con el sindicato de trabajadores administrativos que estallaron la huelga. (…) 
El Regional del Sur, p.2,  (Eolo Pacheco), 
https://www.elregional.com.mx/serpientes-y-escaleras-legislatura-en-crisis 
 
Columna: Palacio de Cortés 
En la UAEM ni para atrás ni para adelante. El sindicato de trabajadores administrativos de la Universidad 
sigue esperando que sea convocado por las autoridades para avanzar en las negociaciones. El secretario 
general del sindicato dijo que a tres días estallar la huelga no han sido contactados por las autoridades para 
atender las demandas laborales de los trabajadores administrativos. Igual, esto no va a suceder hasta que se 
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tengan recursos para ello, aunque las dos partes se digan abiertas al diálogo. Una amenaza. El representante 
de los trabajadores administrativos también informó que sus compañeros de la Escuela de Estudios 
Superiores de Axochiapan recibieron amenazas por parte de sujetos armados. Acusa que acudieron a la 
Agencia del MP a denunciar los hechos, pero no fue levantada la denuncia por “no existir la comisión de un 
delito”. Por ello piden apoyo de las autoridades competente para salvaguardar la vida de sus agremiados. 
Diario de Morelos, p.2, (E. Zapata). 
 
Columna: Mitos y Hechos 
Negociaciones. Dicen los que saben que el próximo sábado será un día clave para la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos pues habrá una nueva reunión de las autoridades universitarias con los trabajadores 
administrativos para seguir las negociaciones del aumento salarial. El sindicato bajó sus pretensiones del 10 
por ciento y solicita el 7% de incremento, aunque la contrapropuesta de la UAEM (sin el apoyo de los 
gobiernos estatal y federal), podría estar al rededor del 4.5 por ciento. Ante este escenario es posible que las 
clases no se reanuden la próxima semana... horas decisivas en una negociación muy complicada. 
Lo de Hoy Morelos, p.3, (Sin firma). 
 

Estatal:  
 
Reitera la diputada Andrea Gordillo su solidaridad con la UAEM 
En un comunicado, la diputada del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN), Andrea Valentina 
Guadalupe Gordillo Vega, reiteró su solidaridad con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
al tiempo de recordar que en el paquete económico 2022 “impulsamos desde el Legislativo un aumento para 
la UAEM para que no sucediera lo que hoy está ocurriendo”, comentó en referencia a la huelga que mantiene 
paralizada a la institución. La legisladora sostuvo que es el gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo quien 
“tiene en sus manos la solución a la problemática de la máxima casa de estudios”, que necesita una inyección 
de recursos para desatorar el conflicto con sus trabajadores administrativos, y consideró que deberá ser el 
rector Gustavo Urquiza Beltrán quien deba “dialogar con el titular del Ejecutivo”. Tras referir que la presente 
Legislatura propuso establecer como ley la autonomía financiera, y que este año a la UAEM debería 
corresponderle un 2.8 por ciento del total del presupuesto estatal, Gordillo Vega lamentó que hoy “los 
trabajadores administrativos de la universidad no tengan un salario digno", y deploró además que “los 
alumnos universitarios tampoco cuenten con un edificio principal en donde estudiar” por falta de recursos para 
concluir el inmueble. En este mismo sentido, la diputada Andrea Gordillo admitió que “es grave la situación 
que hoy vivimos en el estado, en cuanto a los derechos de los estudiantes” y reveló que el problema 
específico que desató el conflicto laboral en la UAEM “es básicamente que no tienen el presupuesto suficiente 
para aumentar los salarios de los trabajadores administrativos”. De igual forma, la legisladora cuestionó sobre 
el destino “del dinero para la conclusión del edificio principal” de la UAEM, y precisó “que el presidente 
(Andrés Manuel López Obrador) ya le había dicho al gobernador que se iba a bajar el recurso para terminar 
dichas obras”. 
La Unión de Morelos, (Redacción), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/200135-reitera-la-diputada-andrea-gordillo-su-solidaridad-
con-la-uaem.html 
Lo de Hoy Morelos, p.4, (Staff), 
https://morelos.lodehoy.com.mx/estado/2022/02/17/7970/reitera-la-diputada-andrea-gordillo-su-solidaridad-
con-la-uaem 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/reitera-la-diputada-andrea-gordillo-su-solidaridad-con-la-
universidad-autonoma-del-estado-de-morelos/ 
Diario de Morelos, p.2, (Redacción), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/reitera-diputada-andrea-gordillo-solidaridad-con-la-uaem 
El Txoro Matutino, (Redacción), 
https://eltxoromatutino.com/reitera-la-diputada-andrea-gordillo-su-solidaridad-con-la-universidad-autonoma-
del-estado-de-morelos/ 
 
Anuncia diputado federal Jorge Barrera que acompañará a la UAEM para gestionar más recursos 
El diputado federal de Morena, Jorge Barrera Toledo, anunció que acompañarán a las autoridades de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) en las gestiones para que le autoricen una ampliación 
presupuestal ante la crisis económica que enfrenta y que generó un estallamiento a huelga. En conferencia de 
prensa, el legislador federal afirmó que si apoyarán al rector Gustavo Urquiza Beltrán en las gestiones para un 
rescate financiero de la máxima casa de estudios. Indicó que como universitario le preocupa la situación que 
enfrenta la institución, por lo que si el rector pide el apoyo se le acompañará para que no se afecte la 
educación de los estudiantes y se garanticen los derechos laborales de los trabajadores. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
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https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/anuncia-diputado-federal-jorge-barrera-que-acompanara-a-la-
uaem-para-gestionar-mas-recursos/ 
El Regional del Sur, (Guadalupe Flores), 
https://www.elregional.com.mx/diputado-federal-ofrece-gestoria-para-ampliacion-presupuestal-a-la-uaem 
 
No hay condiciones para cumplir demandas de sindicatos: Empresarios 
Las circunstancias que vive el estado y nuestro país, no son las adecuadas para cumplir todas las demandas 
que ha planteado el Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (STAUAEM) que este martes estalló en huelga. Esto fue lo que consideró el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) Antonio Sánchez Purón, quien lamentó que la educación de miles de 
estudiantes se este viendo afectada. “Hacemos un llamado los empresarios, creo que en este momento 
tenemos que cerrar filas por la educación que es el futuro de nuestro Estado y en ese tenor tendríamos que 
estar trabajado, las peticiones no están acorde al los tiempos actuales y el Gobierno Federal ha tenido que 
recortar mucho de su gasto porque no ha habido la misma captación de impuestos porque la propia actividad 
económica ha disminuido, todo está a la baja”, afirmó. Pero Antonio, también extendió el llamado a las 
autoridades de la UAEM, en especial a la rectoría para que haga un gasto adecuado de los recursos 
financieros y además que sea transparente. Dijo que “el llamado es en todos los sentidos, no podemos 
permitir que a uno se les dé más y a otros menos, obviamente qué hay que revisar cuáles son los gastos 
excesivos en la rectoría y abrirse. Si la idea es que todos contribuyamos, tenemos que partir de la 
transparencia”. (…) 
El Sol de Cuernavaca, (Javier Omaña), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/no-hay-condiciones-para-cumplir-demandas-de-sindicatos-
empresarios-7877265.html 
 
Mantiene UTEZ oferta de fichas para nuevo ingreso 
Sandra Lucero Robles Espinosa, rectora de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ) del Estado 
de Morelos, informó que continúan ofertando fichas para el examen de admisión en sus 12 programas 
educativos, con lo que los aspirantes tienen hasta el 1 de junio para conseguirla. La rectora de la UTEZ señaló 
que “también pueden consultar toda esta información a través de nuestra página www.utez.edu.mx; además, 
los días para el 
examen de admisión serán del 15 al 17 de junio, con las debidas medidas de sanidad, para cuidar la salud de 
todos los aspirantes”. 
Diario de Morelos, p.5, (Luis Flores). 
 
Plantean regreso el 1 de marzo 
El rector de la Universidad Politécnica del Estado de Morelos (Upemor), Arturo Mazari Espín, dio a conocer 
que se contempla que la comunidad escolar regrese a clases presenciales el primero de marzo. “La intención 
es volver a tomar clases presenciales con todos los alumnos, que ya tengan sus dos vacunas contra Covid-19 
puestas”, afirmó Arturo Mazari en entrevista. “Sería cumpliendo rigurosamente con los protocolos sanitarios 
establecidos tanto por el gobierno federal como el estatal. De hecho, esta institución ha atendido con mucho 
rigor todos los protocolos; también tenemos al interior brigadas para atender de forma directa estas normas”, 
detalló. 
Diario de Morelos, p.5, (Luis Flores). 
 
Hasta marzo preregistro para el ciclo escolar 22-23 del Colegio de Bachilleres. 
Será a partir del próximo primero de marzo cuando comenzará el preregistro para el ciclo escolar 2022-2023 
en el Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (COBAEM), dio a conocer durante una entrevista Víctor 
Raymundo Nájera Medina. El director general de COBAEM informó que después de los trabajos realizados 
por la Dirección de Educación Media Superior y Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP) se 
abrió la convocatoria de admisión para el nuevo ciclo escolar. Interrogado sobre este tema, el funcionario 
educativo explicó que a partir del primero de marzo comenzará el preregistro, por lo que de igual manera 
deberán estar atentos e ingresar a la página de internet www.cobaem.edu.mx: “es importante que no se les 
vaya a pasar la fecha, principalmente en aquellos planteles en los que Bachilleres  es primera opción, ya que 
las fichas se agotan rápidamente”. 
Lo de Hoy Morelos, p.3, (Sin firma). 
Diario de Morelos, (Marcela García), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/da-cobaem-fechas-para-el-pre-registro 
 
La cifra de contagios Covid-19 subió a 332 
La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 293 mil 288 personas, de las 
cuales se han confirmado 63 mil 193 con coronavirus Covid-19; 610 están activas y se han registrado 5 mil 
149 defunciones. Los nuevos pacientes son 174 mujeres de Axochiapan, Ayala, Cuautla, Cuernavaca, 
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Emiliano Zapata, Jantetelco, Jiutepec, Jojutla, Puente de Ixtla, Temixco, Temoac, Tepalcingo, Tepoztlán, 
Tlalnepantla, Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Xochitepec, Yautepec, Yecapixtla y Zacatepec; de las cuales 166 
están aisladas en sus hogares, 7 hospitalizadas graves y 1 deceso. También 158 hombres de Ayala, Coatlán 
del Río, Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Jantetelco, Jiutepec, Jojutla, Jonacatepec, Puente de Ixtla, 
Temixco, Tepalcingo, Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Tlayacapan, Totolapan, Xochitepec, Yautepec, Yecapixtla, 
Zacatepec; Jolalpan y Cohuecán de Puebla; de los cuales 146 están aislados en sus hogares, 10 
hospitalizados graves, 1 no grave y 1 fallecimiento. En tanto, las nuevas defunciones corresponden a 1 
masculino de Cuernavaca, que padecía otras comorbilidades; también 1 fémina de Jiutepec, que presentaba 
diabetes, hipertensión, tabaquismo e insuficiencia renal crónica. La institución mencionó que, de los 63 mil 
193 casos confirmados, 88 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por 
ciento en hospitalización, mientras que el 10 por ciento lamentablemente ha fallecido. 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/hoy-la-cifra-de-contagios-covid-subio-a-332 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/200153-en-morelos-63-193-casos-confirmados-acumulados-
de-covid-19-y-5-149-decesos.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/principal/reportan-332-nuevos-casos-de-covid-19-en-morelos/ 
Diario de Morelos, p.7, (Redacción). 
 
El sector productivo es el más afectado por el Covid-19 
Al reactivarse el Comité Municipal de Contingencia Covid-19, ahora denominado Comité Municipal de 
Emergencias Sanitarias de Cuernavaca, expertos en la materia señalaron que, dentro de lo observado en esta 
cuarta ola de contagios, es evidente que son las personas que forman parte del sector productivo los que 
suman dígitos a las cifras de cada día. Adelantaron de un plan de transporte seguro hacia los municipios que 
conectan a la capital. El presidente de la Academia de Ciencias de Morelos (AcMor), e integrante del 
Consorcio Mexicano de Vigilancia Genómica Sars-CoV-2, Alejandro Sánchez Flores, precisó que son los 
ciudadanos de entre 25 y 60 años de edad, en su mayoría hombres, los que más se han contagiado en estos 
últimos meses en la capital del estado, y es que Cuernavaca sigue estando en el primer lugar de incidencia 
derivado de al menos tres factores. “Cuernavaca tiene una alta densidad poblacional; una alta migración hacia 
otros municipios y hacia afuera del estado como Ciudad de México y Estado de México que tiene una alta 
incidencia del virus; otro problema es la población flotante, que finalmente se traduce en la entrada y salida de 
personas que pudieran estar enfermos y que pudieran desarrollar enfermedades aquí que generan derrama 
económica pero que al final de cuentas tiene una repercusión a nivel de salud”. Y es en este punto en donde 
las autoridades deben encontrar un balance para no afectar la vida económica de la capital, explicó el 
integrante de dicho comité, además de puntualizar que dentro de los observado los pacientes se recuperan en 
menor tiempo, con síntomas que se manifiestan y termina en un menor tiempo. 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/el-sector-productivo-es-el-mas-afectado-por-el-covid-19-
7879471.html 
 

Nacional: 
 
Impone crisis sanitaria nuevos retos a consejeros universitarios: Graue 
Durante la toma de protesta de los nuevos consejeros universitarios de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), el rector Enrique Graue Wiechers aseguró que a pesar de todas las restricciones por la 
emergencia sanitaria de Covid-19, la máxima casa de estudios no se detuvo y, por el contrario, realizó un 
esfuerzo sin precedente para mantener sus tareas sustantivas. En sesión solemne, en la que se guardó un 
minuto de silencio en memoria del médico patólogo Ruy Pérez Tamayo, profesor emérito de la UNAM –quien 
falleció el 26 de enero pasado–, Graue Wiechers señaló que los integrantes del Consejo Universitario 
enfrentarán nuevos retos ante las condiciones impuestas por la pandemia. Tienen una misión histórica y las 
distintas comisiones deberán decidir y analizar ajustes que nuestra actividad requiere ante la nueva realidad. 
Entre ellos, las perspectivas y necesidades pedagógicas para la enseñanza híbrida y cómo esta modalidad 
puede impactar en un mejor aprendizaje, afirmó. Además, dijo, deberá discutir la flexibilidad curricular, cómo 
implementar el fortalecimiento de la carrera docente y los sistemas de evaluación para propiciar el trabajo 
grupal y la innovación, así como la evaluación de las estrategias institucionales para la equidad de género y la 
eliminación de la violencia contra las mujeres, entre otros. 
La Jornada, p.16, (Jessica Xantomila), 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/18/politica/016n4pol 
La Crónica, (Isaac Torres Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/unam-incrementa-participacion-comunidad-toma-decisiones.htmlLa  
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Universidades interculturales, vitales para la equidad en la educación indígena 
El levantamiento zapatista en enero de 1994 dio a conocer a nivel internacional las demandas de justicia y de 
respeto a los derechos de los pueblos indígenas de México. En 2001 se promulgó la llamada Ley Indígena 
que, entre otras garantías, establece que las comunidades indígenas tienen el derecho de aprender en su 
propio idioma en todos los niveles del sistema educativo. Así surgieron las universidades interculturales. Hay 
11 universidades interculturales oficiales en México. Estas forman parte de la Dirección General de Educación 
Indígena, Intercultural y Bilingüe de la Secretaría de Educación Pública. Actualmente está en proceso de 
creación una universidad más en la zona yaqui en el estado de Sonora. Estas universidades reciben 
financiamiento 50% del gobierno estatal y el resto del gobierno federal. La doctora Marion Lloyd, investigadora 
del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación (IISUE) de la UNAM, entre sus intereses 
está el acceso equitativo, las universidades interculturales y la política educativa en México y otros países. 
Explica que el propósito de este tipo de universidades es que den prioridad a estudiantes indígenas. También 
se crearon para ofrecer una alternativa a las universidades occidentalizadas convencionales donde se puedan 
promover conocimientos tradicionales y el diálogo de saberes. En ellas, cada estudiante recibe una beca y es 
obligatorio que todos estudien una lengua originaria. De acuerdo a la ubicación de la universidad es la oferta 
de lenguas originarias que se pueden cursar. Otra particularidad es que se cursan carreras interculturales, 
profesiones específicamente diseñadas para promover el desarrollo de las lenguas y culturas indígenas: 
desarrollo sustentable, salud intercultural, turismo alternativo, ingeniería forestal comunitaria, o etnopsicología. 
La Crónica, (Naix´ieli Castillo, Ciencia UNAM-DGDC), 
https://www.cronica.com.mx/academia/educacion-todos-universidades-interculturales-poblacion-indigena.html 
  
La educación dual impulsará convenios entre empresas y planteles de bachillerato 
Con un nuevo Acuerdo Secretarial para la impartición de la educación dual que permite hacer convenios entre 
planteles de bachillerato y empresas, se fortalecerá la incorporación de aprendizajes directos con tecnología 
actualizada, afirmó Juan Pablo Arroyo, subsecretario de Educación Media Superior, quien destacó el caso de 
una empresa en Querétaro que recibió a 40 estudiantes de bachillerato, quienes participan en los procesos de 
fabricación del motor Tesla. Reconoce que uno de los grandes desafíos no sólo para la impartición de la 
educación dual, sino para la educación media superior, es la infraestructura de sus planteles, ya que en 
muchos casos se enfrenta un deterioro de sus instalaciones y equipamiento, lo cual impide que los alumnos 
tengan acceso a la tecnología de vanguardia en la que podrían especializarse. Agregó que ya se cuenta con 
el apoyo de las cámaras de comercio e industria de Alemania, Francia y los países nórdicos para impulsar la 
participación de estudiantes en sus empresas en nuestra nación, que va desde el sector alimentario al 
agropecuario. Además, "vamos a rescatar el concepto que profesionales vayan a enseñar al bachillerato o sea 
que no sólo vivan de la docencia que es un concepto original del proyecto de Gabino Barreda en el siglo XIX, 
los profesionales iban a enseñarles sus experiencias a los jóvenes". 
La Jornada, p.18, (Laura Poy Solano), 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/18/politica/018n1pol 
 
Cumple 80 años el Observatorio Astrofísico Nacional de Tonantzintla 
Este 17 de febrero  se cumplen 80 años de la fundación del Observatorio Astrofísico Nacional de Tonantzintla 
(OANTON), el cual marcó el inicio de la Astrofísica moderna en nuestro país, produjo descubrimientos 
astronómicos importantes y fue la simiente de otros observatorios mexicanos y del Instituto Nacional de 
Astrofísica, Óptica y Electrónica (INAOE). El OANTON cumple ocho décadas de existencia con su telescopio 
histórico, la Cámara Schmidt, aún trabajando en el monitoreo y estudio de asteroides cercanos a la Tierra, y 
con un proyecto de digitalización de las casi 16 mil placas astrofotográficas obtenidas con el mismo. Esto 
permitirá a las futuras generaciones continuar explotando científicamente el legado de los astrónomos del 
Observatorio. El OANTON fue fundado en 1942 por Luis Enrique Erro, jurisprudente, político y astrónomo 
aficionado a la observación de las estrellas variables. El OANTON constituyó el primer esfuerzo de 
descentralización de la ciencia en México. El Observatorio fue equipado con una Cámara Schmidt armada en 
los talleres de la Universidad de Harvard. Seducidos por el proyecto de Erro, en Tonantzintla convergieron 
algunos de los jóvenes físicos, matemáticos, astrónomos y técnicos más talentosos y entusiastas de aquella 
época: Guillermo Haro, Luis Rivera Terrazas, Carlos Graeff, Fernando Alba, Félix Recillas y Enrique Chavira, 
entre otros. De especial relevancia resultó la contratación de la astrónoma Paris Pishmish, egresada de 
Harvard, quien fue la primera maestra de Astronomía en México. 
La Crónica, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/cumple-80-anos-observatorio-astrofisico-nacional-tonantzintla.html 
  
México aplica 1.1 millones de nuevas dosis de vacunas Covid-19; van 174.9 millones 
La Secretaría de Salud reportó que el día de hoy se aplicaron un millón 140 mil 834 nuevas vacunas, dejando 
el total de dosis aplicadas en 174 millones 967 mil 379 hasta el momento, mietras que se estima que el 86 por 
ciento de la población en el país cuenta con al menos una dosis. Son 84 millones 920 mil 810 mexicanos 
vacunados hasta el momento, de los cuales se estima que 78 millones 089 mil 191 cuentan con el esquema 
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completo de vacunación, siendo el equivalente al 93 por ciento de las personas vacunadas. Por otro parte 6 
millones 831 mil 619 son las personas vacunadas en un nuevo esquema, lo que representa a un 7 por ciento 
de la población. Se estima que el total de personas mayores de edad en nuestro país son 89 millones 484 mil 
507 de los cuales 80 millones 306 mil 145 cuentan con al menos una dosis, lo que representa al 90 por ciento 
de los mexicanos en este grupo de edad. Mientras que el grupo de edad de 14 a 17 años son 8 millones 894 
mil 016 personas, 4 millones 614 mil 665 cuentan con al menos una vacuna lo que representa al 52 por ciento 
de los mexicanos menores de edad vacunados. Son 202 millones 459 mil 735 total de dosis recibidas desde el 
23 de diciembre de 2020. Hoy se dieron por perdidas un total de 104 mil 732 dosis, por no ser aplicadas. De 
los 5 millones 639 mil 080 casos de Covid-19 que ha tenido México, 4 millones 612 mil 278 personas se han 
recuperado mientras que 314 mil 598 han muertos. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/17/mexico-aplica-11-millones-de-nuevas-dosis-de-vacunas-
covid-van-1749-millones/ 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/17/covid-19-en-mexico-se-registran-21565-contagios-y-
470-muertes-en-un-dia/ 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-21-mil-565-nuevos-casos-covid-y-470-muertes-mas-
en-ultimas-24-horas/1499207 
El Economista, (Redacción), 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Cuarta-ola-de-Covid-19-Mexico-registra-470-nuevas-muertes-y-
21565-contagios-en-las-ultimas-24-horas-20220217-0086.html 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-17-de-febrero-de-
2022-20220217-0100.html 
 

Internacional: 
 
Estudio revela que hacer ejercicio después de recibir la vacuna Covid-19 la vuelve más eficaz 
un estudio realizado por investigadores de la Universidad Estatal de Iowa, en Estados Unidos, encontró que la 
actividad física después de la inmunización aumenta la protección contra el coronavirus. De acuerdo con los 
científicos, la eficacia de la vacuna varía entre las diferentes poblaciones y en el caso de las personas que 
hacen ejercicio después de recibirla resulta más eficaz. Para llegar a esa conclusión, los investigadores 
monitorearon a un grupo de personas que realizaron 90 minutos de ejercicio aeróbico, como caminar o trotar, 
después de recibir la vacuna de Pfizer contra el Covid-19. Los especialistas encontraron que las personas que 
hicieron ejercicio después de recibir la vacuna produjeron más anticuerpos en las siguientes cuatro semanas 
que aquellos que no realizaron actividad física. “Estos hallazgos sugieren que los adultos que hacen ejercicio 
regularmente pueden aumentar la respuesta de anticuerpos a la vacuna contra la influenza o el Covid-19 al 
realizar una sola sesión de ejercicio de intensidad baja a moderada después de la inmunización”, concluyeron 
los científicos. Dichos resultados son los primeros en demostrar que una cantidad específica de tiempo puede 
mejorar la respuesta de anticuerpos a la vacuna de Pfizer, además de dos vacunas contra la influenza, en las 
que también se enfocó el estudio. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2022/02/17/vas-al-gym-estudio-revela-que-hacer-ejercicio-despues-de-
recibir-la-vacuna-covid-la-vuelve-mas-eficaz/ 
 
Presentan mapa mundial de rutas de migración de ballenas y las amenazas que enfrentan 
El Fondo Mundial para la Vida Silvestre (WWF por sus siglas en inglés) presentó ayer su informe mundial de 
rutas migratorias y amenazas a ocho especies de ballenas, con el nombre Protegiendo los corredores azules. 
El documento visualiza por primera vez las rutas gracias al seguimiento de 845 ballenas migratorias que 
fueron monitoreadas en todo el mundo, a través de informes de localización colectados con transmisores y 
colectados por satélites. Con la información de este nuevo Atlas de ballenas se puede documentar cómo 
estos mamíferos marinos se enfrentan a amenazas múltiples y crecientes en sus hábitats oceánicos críticos, 
donde se alimentan, se aparean, dan a luz y amamantan a sus crías a lo largo de sus supercarreteras 
migratorias o "corredores azules". Al presentar el documento, Chris Johnson, Líder Mundial para la 
Conservación de Ballenas y Delfines en WWF, explicó que muchas actividades humanas están elevando los 
peligros y fatalidad para las ballenas durante sus desplazamientos. “La amenaza más mortal es cuando se 
enredan en artes de pesca abandonadas, conocidas también como redes fantasmas, las cuales matan a unas 
300 mil ballenas, delfines y marsopas cada año. Aún peor, esto sucede desde el Ártico hasta la Antártida”, 
indica el estudio. El informe es un análisis colaborativo de 30 años de datos científicos aportados por más de 
50 grupos de investigación, con destacados científicos marinos de la Universidad Estatal de Óregon, la 
Universidad de California en Santa Cruz, la Universidad de Southampton y otros. 
La Crónica, (Antimio Cruz), 
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https://www.cronica.com.mx/academia/presentan-mapa-mundial-rutas-migracion-ballenas-amenazas-
enfrentan.html 
Excélsior, (Ernesto Méndez), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/revelan-rutas-de-las-ballenas-alertan-de-amenazas/1499062 
 
 
 


